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Los nuevos toldos
de San Juan de Dios

El Ayuntamiento comenzó ayer a colocar los 
nuevos toldos en la plaza San Juan de Dios para que
estén listos de cara a la procesión del Corpus P4

■ Quique Pina regresó ayer a la ciudad para
cuestionar el proyecto del Cádiz CF en los suelos
de Delphi y reclamar claridad. En su opinión, sólo
se ha vendido “humo, y no interesa a nadie”  P7

“El proyecto de Delphi
es humo, unos dibujitos,
y no interesa a nadie”

■ El exalcalde de Cádiz, José María González,
tendrá que declarar por presunta prevaricación,
aunque desde Adelante están convencidos de que
“la denuncia será archivada”, como las otras 17 P2

La citación a Kichi por
presunta prevaricación
no inquieta a Adelante
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TRIBUNALES Adelante considera que la acusaciones por la contratación de un asesor externo no se sostienen

El ex alcalde de Cádiz José María González, Kichi. VIVA

IU lamenta
“la dejadez”
del PP en
materia de
personal

CÁDIZ | IU Cádiz ciudad se ha
sumado a las críticas que la
representación sindical en el
Ayuntamiento de Cádiz ha re-
alizado estos días atrás sobre
la “falta de gestión” del PP en
las políticas de personal del
Ayuntamiento de Cádiz, que,
según señala la portavoz de la
formación, Marga Forné “está
conllevando el cierre de ins-
talaciones y externalización
de servicios, lo que nunca se
había vivido con anteriori-
dad”.

Abundan desde la forma-
ción que “no hay excusas que
valgan, han tenido un año
por con mayoría absoluta pa-
ra adecuar la RPT a las necesi-
dades actuales y aprobar la
plantilla presupuestaria, por
lo que si no han resuelto mu-
chos de los problemas que es-
tá sufriendo los trabajadores
y las trabajadoras municipa-
les es por la falta de gestión
en la materia, sin que pueda
achacarse a herencias de
otros años”.Muestra de ello,
según indica la portavoz es
que “hay expedientes en ma-
teria de personal iniciados en
su propio mandato que acu-
mulan meses de retraso sin
que avancen, puestos vacan-
tes por jubilación en estos
meses que no se están cu-
briendo con bolsas en vigor,
por lo que achacar esta situa-
ción al anterior equipo de Go-
bierno es querer confundir
por no querer asumir su res-
ponsabilidad”.

Para la portavoz, resulta
“inaudito que se estén cerran-
do instalaciones como ha su-
cedido con la piscina munici-
pal o con la biblioteca de la
Viña, o externalizando pro-
yectos de obra en Urbanismo
y en PROCASA lo que nunca
se había realizado en los años
anteriores”.

Así pues, sospecha la por-
tavoz que “el PP tiene un his-
torial conocido en el deterioro
de lo público que nos hace in-
cluso dudar si esta situación
es fruto de la inoperancia o es
creada precisamente para
justificar en el corto-medio
plazo la externalización de al-
gunos servicios municipa-
les”.

POLÍTICA

Daniel Barea
CÁDIZ | La citación a declarar a
José María González, Kichi,
ante el Juzgado de Instruc-
ción número 2 de Cádiz por
un presunto delito de prevari-
cación no sorprende ni in-
quieta a Adelante. Fuentes
del partido recuerdan que el
ex alcalde suma 18 denuncias
y 17 fueron archivadas. “Ésta
terminará igual”, aseguran.

El motivo por el que Kichi
tendrá que declarar, junto
con los ex concejales David
Navarro, José Ramón Páez y
Laura Jiménez, y el jefe de Ga-
binete José Vicente Barcia, es
la contratación de un asesor,
Fernando Acuña, en 2018, a
través de Por Cádiz Sí Se Pue-
de, marca blanca de Podemos
entonces.

Según la denuncia, presen-
tada hace tres años, y que dio
inicio a este proceso judicial,
Acuña impartió instrucciones
a terceros con condición de
funcionarios del Ayunta-
miento sin formar parte de la
plantilla municipal.

La fuentes consultadas
aclaran que la incorporación
del asesor “estuvo motivada
por la publicación en noviem-
bre de 2017 de la Ley de Con-
tratos del Sector Público. “La

adaptación de los procedi-
mientos internos del Ayunta-
miento para su cumplimiento
y el desconocimiento que po-
líticos y técnicos municipales
tenían” requirieron contar
con los servicios “de este ex-
perto en la materia”, expli-
can. 

Y recuerdan que Acuña su-
peró finalmente un proceso
selectivo y comenzó a traba-
jar en el Área de Contrata-
ción, “lo que demuestra su
conocimiento y solvencia”.

“Nos denuncian por inten-
tar hacer bien y más fáciles
las cosas”, lamentan.

Además, sostienen que “se
juzgan cosas ridículas como
la ubicación en el trabajo de
Acuña o que hiciera usos de
espacios como el grupo muni-
cipal, en la zona de Presiden-
cia” o la dotación de medios
materiales que, “siempre, ab-
solutamente siempre se faci-
litaron desde el partido, como
ordenador portátil, móvil o
correo electrónico”.

Por otra parte, señalan “co-
mo factor principal que la in-
vestigación inicial la propicia
la que fuera en ese momento
delegada sindical de CCOO en
el Ayuntamiento y que ocu-
paba, curiosamente, un pues-

to de libre designación por el
anterior equipo de Gobierno
de Teófila Martínez y el actual
alcalde, Bruno García (extre-
mo negado por la delegada
sindical)” .

“Esta denuncia responde,
una vez más, a esa estrategia
de lawfare de la que hoy tanto

se habla y que tenía como fin
entorpecer y torpedear el tra-
bajo de Kichi y que sufrió du-
rante ocho años y todavía ac-
tualmente, aun habiendo de-
jado la política”.

Por último, las fuentes con-
sultadas de Adelante no con-
sideran casual la noticia,

“porque coincide con un mo-
mento en el que la ciudad su-
fre el cierre de instalaciones
deportivas, biblioteca, falta
de personal, suciedad y abso-
luta ausencia de políticas so-
ciales”. “Es una forma de in-
tentar disimular la falta de
trabajo, política y gestión”.

“Los sanitarios están
quemados”, avisan
los sindicatos
P4

Los once afectados
por salmonella
reciben el alta
P5

Kichi tendrá que declarar por
una presunta prevaricación
TRANQUILO___“La denuncia será archivada”, aseguran desde su entorno RECORRIDO___Fuentes
de su partido recuerdan que las otras 17 denuncias presentadas en su contra no prosperaron

Cádiz

Teresa Rodríguez: “También soy una mujer enamorada” 
CÁDIZ | La exlíder de Adelante
Andalucía, Teresa Rodríguez,
ha denunciado “el lawfare
político” al que está sometida
su pareja, el exalcalde de Cá-
diz, José María González Ki-
chi, en un hilo en la red social
X en el que emula palabras de
Pedro Sánchez al asegurar
que es “una mujer profunda-
mente enamorada” de su ma-
rido “que vive con impotencia
el fango que sobre él esparcen
día sí y día también”.

Con estos mensajes, Rodrí-

so habiéndose ido de la Alcal-
día”.

Teresa Rodríguez ha expli-
cado que en este procedi-
miento se juzga “el papel de
un asesor técnico que contra-
tamos por ser experto en la
nueva Ley de Contratos y en
cláusulas sociales en la con-
tratación pública” y que ve-
nía al Ayuntamiento a “con-
tratar mejor para mejorar la
economía local y los servi-
cios”. Era experto, ha dicho,
“en cómo contratar mejor pa-

ra sacar de las garras de las
subcontratas de las empresas
del Íbex los servicios y el em-
pleo público. Esas que devol-
vían favores financiando las
campañas electorales del
PP”.

Aludiendo también al re-
ciente caso de Erik Domín-
guez, presidente del Partido
Popular de Jaén, criticado por
presuntamente adelantar las
bases de un concurso público
para gerente del Consorcio de
Transportes de su provincia

un exparlamentario andaluz
de Ciudadanos, Teresa Rodrí-
guez ha señalado que en el
caso gaditano este asesor ex-
terno no era familiar ni pareja
de nadie, no usaron “infor-
mación privilegiada para fa-
vorecer a empresas amigas
en contratos antes de que sa-
lieran en BOJA” y “no usaron
dinero (público) del partido
para comprar buenos titula-
res”.  “El único delito  que hay
ahí es haber invertido en me-
jorar nuestra gestión”.

guez ha defendido la gestión
del anterior Gobierno en la
ciudad de Cádiz, que ha expe-
rimentado en los últimos
ocho años hasta “18 denun-
cias”, algunas de ellas “inclu-

Lamenta que su
marido “vive con
impotencia el fango
que sobre él esparcen
día sí y día también”
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Cádiz   |

“Bruno García
no sabe cómo
parar la
despoblación”

CÁDIZ | El secretario general del
PSOE, José Ramón Ortega, ha
criticado duramente las últi-
mas declaraciones del alcalde
de la ciudad, Bruno García, en
las que afirma que su modelo
de ciudad se llama “100.000
habitantes”, en referencia al
número del que no se debería
bajar en el padrón de Cádiz.

“El alcalde está mostrando
tan poca altura de miras y tan
poca ambición que da por he-
cha la pérdida de 11.000 habi-
tantes más, es decir, reconoce
que no sabe cómo parar la
despoblación”, ha lamentado
Ortega, puesto que el padrón
a día de hoy de Cádiz ascien-
de hasta las 111.811 personas.

“En realidad, si hay algo
patente es que el PP se pre-
sentó sin programa electoral
a las elecciones y carece de
modelo de ciudad”, ha insisti-
do Ortega, que ha recalcado
ese es el motivo de los “ban-
dazos” continuos en cuanto a
diferentes temas como la tasa
turística o cuestiones que re-
chazaban en la oposición co-
mo cambiar nombres de ca-
lles o destinar el dinero a los
bancos en lugar de a inversión
.

En cuanto a la pérdida de
población, el secretario gene-
ral le ha exigido al alcalde que
reconozca los errores del PP
“cuando bajo su gobierno se
perdieron 35.000 habitantes”
y que diga qué cuestiones va a
modificar de esas “políticas
fracasadas”, porque “si pre-
tende hacer las mismas políti-
cas que Teófila Martínez se-
guiremos perdiendo pobla-
ción”.

POLÍTICAVIVIENDA Cuenta con un presupuesto base de licitación de 7.134.447 euros y un plazo de ejecución de 18 meses

El Cerro del Moro, tras la licitación
de los pisos: “A ver si entra la bulla”

Daniel Barea
CÁDIZ | Ana María Silva se ha en-
terado por los medios de co-
municación. La vecina que lo-
gró reactivar la atención de las
administraciones públicas
por los residentes de la fase 8ª
que esperan desde los años
noventa una solución habita-
cional ante el grave deterioro
de sus pisos conocía, no obs-
tante, de forma oficiosa que la
Junta de  Andalucía publicaría
la licitación de las obras de
construcción de las 67 vivien-
das públicas que han reclama-
do reiteradamente.

Enrique Estévez, portavoz
de los afectados, recibió una
comunicación al respecto este
viernes por parte de la Agencia
de Vivienda y Rehabilitación
de Andalucía (AVRA).

“Estamos súper contentos”,
admite, aliviada, Silva en con-
versación telefónica. “Parece
que ya estamos en puertas” de
salir de la situación, agrega,
deseando que “le entren la bu-
lla a los políticos” y “empiecen
ya las obras”.

Los tiempos administrati-
vos, no obstante, mandan. La
actuación de esta promoción
de viviendas se ha publicado
con un presupuesto base de li-
citación de 7.134.447 euros y
un plazo de ejecución estima-
do de 18 meses una vez se ini-
cien los trabajos. Las empre-
sas interesadas podrán pre-

Los vecinos del Cerro del Moro llevan 30 años esperando sus pisos.VIVA

SATISFECHOS___Los afectados por el retraso de la Junta a una solución desde los 90 están
“súper contentos”, pero quieren aclarar el asunto de la propiedad de los nuevos pisos

nera inmediata las nuevas vi-
viendas para evitar la ocupa-
ción ilegal de las actuales pese
a su estado ruinoso. La demo-
lición de estos inmuebles se
produciría después, para la fa-
se 8, a partir de agosto de 2026.

Según el proyecto de obras,
la promoción correspondiente
a la 7ª fase de Cerro del Moro
estará constituida por 11 vi-
viendas de cuatro dormito-
rios, 44 viviendas de tres dor-
mitorios y 12 viviendas de dos
dormitorios, además de 49

plazas de garaje, 25 trasteros y
un local.

“Queremos irnos cuanto an-
tes porque nos da miedo que
pase algo en los pisos actua-
les”, agrega Silva, remarcando
el estado ruinoso en el que se
encuentran.

Y aún queda una cuestión
que inquieta a los vecinos. Es-
tévez apunta que, inicialmen-
te, AVRA planteó que los afec-
tados, propietarios de sus ca-
sas, abonarían una diferencia
por las nuevas de acuerdo a la
diferencia del valor por metros
cuadrados, y las viviendas se-
rían de protección oficial, de
manera que no podrían ven-
derse en diez años. Sin embar-
go, la Administración autonó-
mica se refiere a los pisos co-
mo viviendas públicas en régi-
men de alquiler, en la nota re-
mitida a los medios de comu-
nicación por parte de la Junta
de Andalucía reitera esto. Es-
tévez quiere aclarar la cues-
tión y, por ello, ha solicitado
una nueva reunión con los res-
ponsables de AVRA. “No pue-
de desaparecer la propiedad
de los vecinos por arte de ma-
gia”, advierte. Silva también
presenta objeciones ante un
posible cambio de régimen
porque, recuerda, el abando-
no institucional ha obligado a
parchear las casas en las que
viven, “hemos invertido dine-
ro en seguridad”.

sentar sus ofertas en un plazo
de 30 días naturales desde la
fecha de su publicación. Con
este montante, la tramitación
no es corta. De acuerdo al cro-
nograma de la Junta de Anda-
lucía, la licitación estaría re-
suelta en verano, aunque se
ha publicado con más de un
mes de retraso, y el plazo de
ejecución se extendería entre
el mes de octubre de 2024 a
marzo de 2026.

Una vez finalizados los tra-
bajos, AVRA entregará de ma-

■ ■ La barriada del Cerro del
Moro surgió entre finales de
los años 50 y principios de los
60 del siglo pasado, para
alojar de forma provisional a
las familias que ocupaban las
chabolas y barracones que
habían surgido en esa parte a
extramuros de la ciudad. La
precariedad de esas viviendas,
que terminaron siendo
domicilio permanente de las
familias residentes, llevó en
1990 a acometer un plan de
remodelación integral para
demoler los viejos edificios y
construir nuevas viviendas
destinadas a esas familias.
Las tres primeras fases del
plan las acometió el
Ayuntamiento de Cádiz,
construyendo 296 viviendas.
La actuación la continuaría la
Junta de Andalucía, que en las
tres fases siguientes edificó
otras 174 viviendas. Desde
2006 no se promovió ninguna
otra actuación hasta que en
febrero de 2023 se reactivó
con la búsqueda de
financiación al tiempo que se
desarrollaban los trámites
urbanísticos necesarios.

La barriada, a
través del tiempo

El apunte

POLÍTICA Solicitan un Plan Estatal de Acceso a la Vivienda y nuevos programas de empleo 

El PP pide al Gobierno apoyo a
la vivienda y el empleo joven
CÁDIZ | El Grupo Municipal Po-
pular en el Ayuntamiento de
Cádiz ha presentado una pro-
puesta para su debate en el
próximo pleno que se celebra
el 30 de mayo en la que pedirá
al Gobierno la puesta en mar-
cha de medidas en materia de
vivienda y de empleo dirigi-
das a los más jóvenes.

Por un lado, solicita el des-

arrollo de un Plan Estatal de
Acceso a la Vivienda impul-
sando la construcción de vi-
vienda pública comprometi-
da por el Gobierno de España,
con programas para la adqui-
sición y el alquiler de vivien-
da para menores de 35 años,
incluyendo avales para cubrir
el 20% de la compra de la pri-
mera vivienda y bonificación

de tasas e impuestos en dicha
adquisición.

En segundo lugar, que se
articulen, desde el Ministerio
de Trabajo en colaboración
con la Junta de Andalucía y el
resto de administraciones au-
tonómicas y los sectores pro-
ductivos, nuevos programas
de empleo y formación para
jóvenes, programas de inser-

ción y formación dual, ayu-
das a la contratación y al em-
prendimiento y programas de
desarrollo de economía digi-
tal, con objetivos reales de ge-
neración y consolidación de
empleo cualificado y autoem-
pleo para menores de 35 años.

El Consejo de la Juventud
ha hecho público reciente-
mente un informe en el que
señala cómo el precio de la vi-
vienda complica la emanci-
pación de los jóvenes. Según
ese estudio, una persona de
entre 16 y 29 años debería des-
tinar casi todo su salario
(93%) al alquiler si quisiera
vivir sola”.

SOCIEDAD Sustituye a Carpinteros de Ribera

Juan Manzorro tendrá su
calle rotulada en Cádiz
CÁDIZ | El Ayuntamiento susti-
tuirá el nombre de la calle
Carpinteros de Ribera por el
de Juan Manzorro, dando
cumplimiento así a la solici-
tud realizada por la Asocia-
ción de la Prensa de Cádiz
(APC) en noviembre de 2023.
La propuesta ha sido remitida
a la Comisión de Nomenclá-
tor con la firma de la delegada
de Economía, Maite Gonzá-
lez, y los argumentos aporta-

dos por la APC. El documento
destaca que Manzorro, falle-
cido el 22 de febrero de 2022,
“es hijo adoptivo de Cádiz y
referente del periodismo lo-
cal gaditano”.

Este nuevo cambio en el ca-
llejero se produce apenas un
mes después de que el Pleno
aprobara la modificación de
otras trece en una polémica
sesión tras las tres correccio-
nes a la propuesta oficial.
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UNIVERSIDAD Reparto de fondos SANIDAD Denuncian caos en la planificación de las vacaciones MUNICIPAL

Protesta de profesionales sanitarios ayer en Cádiz.VIVA

Cádiz  |

D.BAREA | Los representantes de
CSIF, CCOO, UGT y Satse se le-
vantaron este martes de la
Mesa Sectorial de Sanidad y
ayer volvieron a manifestarse
en las capitales andaluzas
porque la Consejería “sigue
jugando con los profesionales
sanitarios”.

“Hace más de un año firma-
mos los acuerdos de Atención
Primaria y Carrera Profesio-
nal y los dos documentos si-
guen cogiendo polvo en al-
gún cajón”, ha lamentado So-
nia Martín, de CCOO, en la
protesta celebrada en Cádiz,
frente a la Delegación Territo-
rial de Salud.

Ni se han agilizado las con-
sultas ni se han equiparado
las condiciones laborales de
los sanitarios al resto de co-
munidades autónomas, en

consecuencia, han denuncia-
do los sindicatos.

Esto repercute en la calidad
del servicio a los usuarios, ad-
vierte, por su parte Azucena
Morales, de UGT, “y los traba-
jadores están quemados por
la excesiva carga de trabajo”,
mientras el Gobierno de Juan-
ma Moreno “nos ningunea”.

La situación empeorará, ha
advertido, por su parte, el res-
ponsable de CSIF en la pro-
vincia de Cádiz, Alberto Pu-
yana, quien ha explicado que

de los 20.000 profesionales
contratados para reforzar el
Servicio Andaluz de Salud
(SAS) con motivo de la pande-
mia, solo quedan 7.000 y de
estos, la Junta de Andalucía
prevé consolidar apenas
2.000 como puestos estructu-
rales, otros 3.000 realizarán
sustituciones en el periodo
estival y 1.600 estarán en la
calle.

Morales ha tachado, ade-
más, de “desastre” el plan de
vacaciones, con una cobertu-
ra del 8%, en lugar del 25%
del pasado año en la provin-
cia.

Los sindicatos han anun-
ciado nuevas movilizaciones,
la próxima en junio, con ca-
rácter regional en Sevilla, y
no descartan incrementar la
contundencia de las mismas.

Insisten en exigir mejoras: “Los
sanitarios están quemados”

Colocados
los nuevos
toldos en la
plaza San
Juan de Dios

CÁDIZ | El Ayuntamiento de Cá-
diz ha comenzado a colocar
este miércoles los nuevos tol-
dos en la plaza San Juan de
Dios sustituyendo a los ante-
riores que con el transcurso
del tiempo se encontraban en
un deficiente estado de con-
servación sin ofrecen la som-
bra necesaria.

El alcalde de la ciudad,
Bruno García, acompañado
de la teniente de alcalde de
Fiestas y Turismo, Beatriz
Gandullo; y del teniente de
alcalde de Mantenimiento
Urbano, José Carlos Teruel;
supervisaron en la mañana
de ayer estos trabajos de ins-
talación de los nuevos toldos
que proporcionarán una ma-
yor sombra.

Ya el pasado viernes el al-
calde anunció tras la celebra-
ción de la Junta de Gobierno
Local que estos toldos se han
podido sustituir gracias al
convenio de colaboración-
suscrito recientemente entre
Aguas de Cádiz y el Ayunta-
miento.

Esta actuación coincide
con la próxima celebración
de la procesión del Corpus
Christi, donde además de dar
cobertura al cortejo, Aguas
de Cádiz instala una carpa
que suministra agua fría a los
asistentes para hacer frente a
las altas temperaturas.

Así, este convenio servirá
para la instalación de la car-
pa y para la colaboración en
la instalación de los toldos,
más resistentes y amplios a
los actuales. 

CÁDIZ | La Universidad de Cádiz
(UCA) dispondrá en 2024 de al
menos 158,53 millones de eu-
ros para financiar su funcio-
namiento, así como su activi-
dad académica, investigadora
y de innovación y transferen-
cia de conocimiento.

De ese cómputo global,
145,85 millones de euros se
corresponden con el nuevo
modelo de financiación uni-
versitaria y con la partida diri-
gida a sufragar las plazas de
profesores universitarios en
materia sanitaria con vincula-
ción al SAS (776.987 euros),
sin menoscabo de otros im-
portes adicionales que se va-
yan incorporando a lo largo
del año.

Por su parte, un total de 5,81
millones hacen referencia a
una serie de cuantías comple-
mentarias de las que esta ins-
titución académica también
va a poder disponer este ejer-
cicio para llevar a cabo dife-
rentes líneas de trabajo. Ade-
más, la UCA también puede
hacer uso de los 6,85 millones
iniciales de financiación
transferida por la Junta y no

ejecutada en años anteriores,
que asciende a 39,32 millones
en esta institución académi-
ca, para la realización de in-
versiones en infraestructuras.

En cualquier caso, esa can-
tidad está pendiente de que la
Junta y los rectores ultimen el
reparto definitivo. Asimismo,
se prevé su incremento a lo
largo del año para posibles in-
tervenciones en materia de di-
gitalización y eficiencia ener-
gética.

Al margen del modelo de fi-
nanciación y de las partidas
complementarias programa-
das para este año, la Universi-
dad de Cádiz también tiene a
su disposición 6,85 millones
iniciales de transferencias de
la Junta no ejecutadas por es-
ta universidad para actuacio-
nes en infraestructuras.

El consejero José Carlos Gó-
mez Villamandos, ha destaca-
do que “este año es el primero
en el que se aplica por com-
pleto la nueva herramienta de
gestión”, lo que permitirá
“dotar al sistema público de
los recursos necesarios para
garantizar su estabilidad”.

La UCA podrá
disponer de al
menos 158,53
millones de €
EXTRA___Le corresponden también
6,85 millones de euros adicionales
para infraestructuras

“La Junta no ha
agilizado la Atención
Primaria”, denuncian
desde CSIF, Comisiones
Obreras y UGT

Ayer se presentó la oferta formativa para el próximo curso. VIVA

HOSTELERÍA El centro presenta la oferta formativa para el próximo curso con novedades y una tasa de inserción laboral del 90% como aval

La Escuela de Hostelería reabre
su restaurante tres semanas
DANIEL BAREA | La Escuela de
Hostelería de Cádiz reabrirá
las puertas de su restaurante
durante tres semanas de junio
de 2025. Así lo ha adelantado
la delegada del Gobierno de la
Junta en la provincia, Merce-
des Colombo, durante la pre-
sentación de la nueva progra-
mación para el próximo curso
en las instalaciones del centro
de Formación Profesional. El

delegado territorial de Em-
pleo, Daniel Sánchez, ha aña-
dido que próximamente po-
drá reservarse plaza para de-
gustar el menú, con un precio
de 27 euros, y ha explicado
que la intención es mantener
en servicio el restaurante en el
futuro, pero ha aclarado, por
un lado, que “su actividad de-
be estar ligada a acciones for-
mativas para no hacer compe-

tencia desleal”, y ha reconoci-
do la dificultad, en cualquier
caso sobre su gestión.

Esta no es la única nove-
dad. En la “amplia oferta edu-
cativa” se incluirá el certifica-
do profesional de Cocina, con
una duración de 810 horas.
Colombo ha detallado que los
itinerarios formativos para el
curso que viene son, por un
lado, el itinerario formativo

de Servicios de Restaurante,
que tiene una duración total
de 660 horas, y, por el otro, el
itinerario de Repostería, con
una duración de 740 horas.

La delegada del Gobierno
ha remarcado que estos cur-
sos cuentan con un módulo
de prácticas profesionales re-
muneradas en empresas del
sector a las que este año hay
que añadir unas prácticas
complementarias en el restau-
rante.  Además, ha destacado
que el centro “sigue siendo un
referente” en la formación
profesional para el sector. No
en vano, la tasa de inserción
laboral es del 90%.
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DIPUTACIÓN Discrepan en las inversiones y las cuentas “infladas”SAN FERNANDO

La presidenta de la Diputación de Cádiz, Almudena Martínez, en el pleno de ayer. VIVA

Los ciclistas ya no tendrán que sortear este impedimento. VIVA

Bahía  |

DANIEL BAREA | El equipo de Go-
bierno de la Diputación de
Cádiz ha dado cuenta en el
Pleno de este miércoles de la
liquidación definitiva de los
presupuestos del año 2023
con un debate en el que PP y
PSOE han reconocido que el
remanente de Tesorería, de
95.720.054,94 euros, no es
una cifra para “congratular-
se”, pero con dos versiones
diametralmente opuestas so-
bre la razón por la que ha al-
canzado este volumen.

Para Víctor Mora, por parte
del PSOE, se debe a que, si
bien hubo dos gobiernos, uno
antes de las elecciones con di-
rección socialista, otro a par-
tir del verano, con los popula-
res, “no ha habido inversión
(en el segundo semestre, se
entiende) en los pueblos y las
entidades locales autónomas
tal y como veníamos advir-

tiendo”.
Además, ha acusado al PP

de no ejecutar ninguno de los
proyectos aprobados con car-
go al remanente del presu-
puesto de 2022, por más de 31
millones de euros, que el ac-
tual equipo de Gobierno re-
partió “de forma arbitraria”,
según el PSOE.

El vicepresidente segundo,
Juancho Ortiz, ha negado la
mayor, y ha sostenido que se
ha ejecutado en un 90%, su-
giriendo que el 10% restante
no se ha llevada a cabo en los
municipios gobernados por
los socialistas. “En cinco o
seis meses hemos aprovecha-
do todos los recursos”, ha
agregado. Asimismo, ha justi-
ficado el remanente porque
“los presupuestos de 2023 es-
taban inflados”.

En cualquier caso, el equi-
po de Gobierno del PP y La Lí-

nea 100x100 ha ejecutado el
94% si se toma como referen-
cia el presupuesto inicial-
mente aprobado, de 313 mi-
llones de euros, y de un 71% si
se toman de referencia las
cuentas provinciales resul-
tantes de las diferentes modi-
ficaciones presupuestarias
aprobadas a lo largo del año,
de acuerdo a los datos facili-
tados en una nota de prensa
con posterioridad al Pleno.

En este sentido, ha explica-
do que en el capítulo de inver-
siones, incluidas en el Capítu-
lo 6, el grado de ejecución es
del 86% sobre el presupuesto
inicial, y un 41% sobre el pre-
supuesto con modificacio-
nes.

Por su parte, en términos
absolutos el superávit alcan-
za los 44 millones, 35 de ellos
correspondientes a la entidad
matriz.

PP y PSOE coinciden en que
no es buena noticia el
remanente de Tesorería

Dadas de alta
las once
personas
ingresadas
por salmonella

J.F.CABEZA | P.LÓPEZ | Ya han sido
dadas de alta las 11 personas
que fueron hospitalizadas co-
mo consecuencia de un brote
de salmonela que afectó a un
total de 48 y que se registró
durante una fiesta privada ce-
lebrada el pasado 12 de mayo
en un establecimiento de San
Fernando. A la misma asistió
en torno a un centenar de in-
vitados. 

Los primeros casos de esta
intoxicación alimenticia co-
menzaron a acudir a los servi-
cios sanitarios un día des-
pués de la celebración, todos
ellos con síntomas similares y
habiendo participado en la
misma celebración.

La Delegación Territorial
de Salud y Consumo de la
Junta de Andalucía mantiene
abierta la investigación don-
de técnicos de Epidemiología
del Distrito de Atención Pri-
maria Bahía de Cádiz-La Jan-
da, además de tomar mues-
tras, han realizado una ins-
pección del establecimiento
en el que se ha producido este
contagio para tratar de deter-
minar el origen del brote.

La gran mayoría de las per-
sonas que tuvieron que ser in-
gresados en hospitales de la
provincia, fue principalmen-
te por sus edades avanzadas y
presentar patologías previas
que se agravaron con la infec-
ción. 

En cualquier caso, como ya
se avanzó este martes,  la evo-
lución de los ingresados era-
buena y todos han terminado
por recibir el alta.

SAN FERNANDO Cegado de dos compuertas

JOSÉ F. CABEZA | El Ayuntamiento
de San Fernando ha autoriza-
do, mediante Decreto de Al-
caldía, la ejecución de los tra-
bajos para el cegado de las
compuertas 1 y 6 ubicadas ba-
jo el itinerario peatonal y ci-
clista que discurre entre San
Fernando y Chiclana a través
del caño de Sancti Petri, a fin
de reparar el sendero habili-
tándolo para su reapertura
con seguridad para los usua-
rios.

Una resolución de la que ya
se ha dado traslado a la Dele-
gación Territorial de la Conse-
jería de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda
de la Junta de Andalucía, así
como a la Dirección General
de Ordenación del Territorio,
Urbanismo y Agenda Urbana.

Cabe recordar que hace

ocho meses, uno de los puen-
tes pasarelas del sendero del
Carrascón se desplomó. Des-
de entonces, los usuarios han
expresado su frustración por
el estado del mismo, ya que
sigue sin ser reparado. A pe-
sar de las constantes quejas
de ciclistas y corredores que
utilizan esta ruta, el camino
completo sigue siendo a día
de hoy inaccesible.

Actualmente, quienes tran-
sitan por el sendero se ven
obligados a darse la vuelta al
llegar al Puente Lavaera y el
Muelle de Gallineras, a la al-
tura de la salina San Cayeta-
no.

Con este paso dado desde
el Ayuntamiento se espera
que el sendero Eurovelo que
une ambas localidades vuel-
va a su estado original y pue-
da volver a ser disfrutados por
los cientos de usuarios que lo
hacían antes de dicha inci-
dencia. Cabe recordar que se
había convertido en todo un
referente para los amantes
del Parque Natural por el pai-
saje tan autóctono que ofrece
el recorrido.

Autorizan reparar
el sendero que une
La Isla y Chiclana
El Ayuntamiento
permitirá la actuación
como paso previo a la
reapertura del tramo
del Eurovelo



La Junta
modifica el
decreto de
simplificación
administrativa

SEVILLA. EFE | El Gobierno anda-
luz ha aprobado nuevas mo-
dificaciones del decreto de
simplificación administrati-
va, que liga a “su mejor com-
prensión y seguridad”, den-
tro de un decreto ley con dife-
rentes cambios normativos
acordados en la comisión bi-
lateral con el Gobierno cen-
tral. Entre otros asuntos, se
concretan los tipos de proce-
dimiento en los que se aplica
la excepcionalidad del senti-
do desestimatorio, ciñéndolo
a los que tengan por objeto el
acceso a actividades o su ejer-
cicio, evitándose así interpre-
taciones extensivas, ha infor-
mado la Junta.

En los artículos relativos a
la dependencia, se ha esta-
blecido que el informe sobre
condiciones de salud del soli-
citante puede ser suscrito por
un profesional médico o de
enfermería, habilitando a
ambos para su emisión.

Sobre medidas de simplifi-
cación relativas a la adminis-
tración pública, el decreto es-
tablece el órgano administra-
tivo al que le corresponde de-
cidir la cobertura de puestos
de trabajo mediante personal
funcionario interino y laboral
temporal, y prevé también la
utilización de medios electró-
nicos para responder eficaz-
mente a las necesidades de
personal de la administra-
ción.

ANDALUCÍA

Actualidad SECTOR AGROALIMENTARIO

Andalucía lidera las
exportaciones en España
con una subida del 9,6% 

Las exportaciones agroalimentarias de Andalucía han
alcanzado un nuevo récord, al sumar 4.512 millones de
euros en el primer trimestre de 2024, gracias a un cre-
cimiento interanual del 9,6%, que convierte a la comu-
nidad en líder en ventas internacionales, con casi uno
de cada cuatro euros que exporta España (24,3%).
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EMPRESAS La compañía refuerza su apuesta por incorporar talento, clave para abordar los retos marcados en un sector altamente competitivo

Mercadona consolida su liderazgo en
Andalucía y supera los 20.000 empleados
SEVILLA. REDACCIÓN | Mercadona
ha alcanzado un nuevo hito
en Andalucía, al superar las
20.000 personas en plantilla.
Trabajadoras y trabajadores
con contratos fijos y de cali-
dad, muestra de la apuesta
firme y constante de la com-
pañía por incorporar talento
como factor dinamizador de
su proyecto empresarial. En
concreto, la cadena de super-

mercados físicos y de venta
online contaba al cierre de
2023 con una plantilla de
20.091 personas en la comu-
nidad autónoma, lo que su-
pone más de 490 nuevos em-
pleos respecto al ejercicio an-
terior.

Un hito que la compañía
comunicó ayer al presidente
de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno, durante la

visita a la Colmena en Sevilla,
centro desde donde se sirven
los pedidos de Mercadona
Online a Sevilla, Huelva y Cá-
diz.

El presidente del Gobierno
andaluz estuvo acompañado
por el director de Relaciones
Externas de Mercadona en
Andalucía, Ceuta y Melilla,
Diego Ortiz; y el director de la
Colmena en Sevilla, Víctor

Sánchez, quien explicó el
funcionamiento del negocio
online de Mercadona, puesto
en marcha hace seis años. 

El crecimiento de la planti-
lla de Mercadona en Andalu-
cía ha ido de la mano de la
brutal transformación de la
compañía, iniciada a finales
de 2016, y durante la cual ha
consolidado un modelo de
empresa más digital, produc-

tiva y sostenible. Desde en-
tonces, Mercadona ha creado
más de 2.800 nuevos empleos
en Andalucía, lo que en tér-
minos relativos supone un
crecimiento del 16%.

Durante la visita a la Col-
mena de Mercadona, el presi-
dente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, destacó
la contribución del comercio
“a la dinamización de la eco-
nomía” que está protagoni-
zando un sector que “emplea
a más de medio millón de per-
sonas” y que, “aunque a ve-
ces se nos olvide, juega un pa-
pel fundamental en nuestras
vidas”.

Moreno valoró el peso que
dentro del mismo representa
actualmente Mercadona,
“una empresa que ha sabido
innovar y que se ha hecho
fuerte asumiendo los retos
que han aparecido en cada
momento”. 

Para Mercadona, las traba-
jadoras y los trabajadores son
un activo esencial para el cre-
cimiento de la empresa. Por
ello, la compañía aboga por
un empleo estable y de cali-
dad, con sueldos por encima
de la media del sector (el sala-
rio mínimo bruto de entrada
en la cadena es de 1.553 eu-
ros/mes).

ESPAÑA-ISRAEL La Autoridad Nacional Palestina ha celebrado la decisión de España, Irlanda y Noruega

JERUSALÉN/MADRID. EFE | El Minis-
terio de Exteriores de Israel
anunció la llamada a consultas
de su embajadora en España,
Rodica Radian-Gordon, des-
pués de que el Gobierno espa-
ñol avanzara el reconocimien-
to del Estado palestino, que se
formalizará el próximo 28 de
mayo.

Israel también ha llamado a
consultas a sus respectivos em-
bajadores en Irlanda y Norue-
ga, Dana Erlizh y Avi Nir-Feld-
klein, respectivamente, des-
pués de que estos países reco-
nocieran el Estado palestino,
decisión que formalizarán el
mismo día que España - el pró-
ximo 28 de mayo-; además de
convocar a los representantes
diplomáticos de esos países en
Israel.

El presidente español, Pedro
Sánchez, anunció ayer el reco-
nocimiento de Palestina como
Estado, algo que, según dijo,
“es lo correcto”, pero “no es
contra nadie, ni contra el pue-
blo de Israel, ni mucho menos
contra los judíos”.

Sánchez desveló la fecha de
esa aprobación en su compare-
cencia ante el pleno del Con-
greso convocada para infor-
mar, entre otros asuntos, de
sus contactos con otros líderes
para recabar apoyos al recono-
cimiento de Palestina y en la
que dujo que asume las conse-

han distanciado del paso da-
do por sus socios de España,
Noruega e Irlanda y, aunque
han insistido en su apoyo a la
solución de los dos estados -
uno israelí y otro palestino-,
han puesto énfasis en que no
es el momento de su reconoci-
miento sino de lograr una tre-
gua. Para Francia, el reconoci-
miento de Palestina “no es un
tabú”, pero debe hacerse “en
el momento adecuado” para
que “sea decisivo”, afirmó su
ministro de Exteriores.

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, tras su intervención durante el pleno del Congreso. EFE/MARISCAL

Israel retira a su embajador tras anunciar
Sánchez que reconocerá a Palestina
RECONOCIMIENTO___ El presidente del Gobierno anunció ayer que el Consejo de Ministros lo
aprobará el próximo 28 de mayo y dice asumir las consecuencias que pueda tener esta decisión

El apunte

■ ■ Estados Unidos dijo ayer
que no ve la “lógica” de cómo la
decisión de España, Irlanda y
Noruega contribuirá a la paz y
la estabilidad en Oriente Medio.
El asesor de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca,
Jake Sullivan, explicó “no haber
escuchado la lógica” de cómo
este paso mejora la situación
en Oriente Próximo y consideró
que habrá que preguntar a
estos países “cómo vinculan su
acción unilateral de
reconocimiento con los avances
actuales en el proceso de paz”.

EEUU no ve cómo
puede ayudar a la paz

cuencias que pueda tener esta
decisión. El jefe del Ejecutivo
explicó que esa decisión ha si-
do consensuada entre los dos
socios del Gobierno y hacién-
dose eco del sentir mayoritario
de los ciudadanos españoles.

El ministro israelí de Exte-
riores, Israel Katz, ha ordena-
do además convocar a los em-
bajadores de Irlanda, España
y Noruega en Israel “para una
conversación de reprimenda”
en la que se les mostrará el ví-
deo que los propios milicianos

de Hamás grabaron con sus
cámaras del secuestro y asesi-
nato, el 7 de octubre, de varias
soldados israelíes en un pues-
to de observación cercano a la
Franja.

Por su parte, tanto el presi-
dente palestino Mahmud
Abás, que lidera la Autoridad
Nacional Palestina; como la
Organización para la Libera-
ción de Palestina; como el gru-
po islamista Hamás, han cele-
brado la decisión de España,
Irlanda y Noruega, y la consi-

deran un paso importante ha-
cia la solución de los dos Esta-
dos y la autodeterminación
del pueblo palestino.

En total, 140 países recono-
cen el Estado palestino, ocho
de ellos europeos -Bulgaria,
Polonia, República Checa, Ru-
manía, Eslovaquia, Hungría,
Chipre y Suecia-, así como casi
todos los países árabes o los
históricamente vinculados al
movimiento no alineado.

Muchos países europeos co-
mo Francia, Bélgica o italia se
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Quique Pina, durante su rueda de prensa de ayer. EULOGIO GARCÍA

Álvaro Geneiro Aragón
CÁDIZ | Enésimo capítulo del
enfrentamiento entre el presi-
dente del Cádiz CF, Manuel
Vizcaíno, y Quique Pina, que
citó a los medios en un hotel
de la capital para explicar su
situación ante una lona con el
lema “Mi lucha fortalece el re-
greso al Cádiz CF”.

“Debo ser el máximo accio-
nista del Cádiz”, asegura el
murciano, claro al lanzar este
mensaje. Desde 2018 aparta-
do del club, dice llevar “seis
años de lucha en los juzgados
y hasta que no han salido las
sentencias no podía explicar
mis intenciones porque bas-
taba que una no fuese favora-
ble para no poder hacerlo”. 

Sobre el reparto de accio-
nes, dice que “Calambur po-
see el 19,5%, a Locos por el
Balón la han diluido y de un
26% me pertenece un 13%, así
que la suma supera el 30% y
con eso tengo derecho a en-
trar en el Consejo de Adminis-
tración, pero no con la inten-
ción de vender las acciones”.

Ahora pretende regresar:
“mi máxima ilusión es gestio-
nar al Cádiz CF esté en la cate-
goría que esté.

Vienen curvas debido a una
querella que anuncia interpu-
so hace más de un año y ha si-
do admitida a trámite contra
Vizcaíno y Rafael Contreras,
vicepresidente del Cádiz.

Según Pina, esta querella
se puede dividir en dos par-
tes. Por un lado, habla de los
salarios de los dos máximos
responsables del club: “un
juez dijo que eran excesivos e
injustificados, hablamos de
dos millones en Primera y un
millón en Segunda, algo que
puede suponer despatrimo-
nialización del club”.

Asegura que un juez decla-
ró la “nulidad” de esos sala-
rios, pero “el Consejo los ha
seguido cobrando y en la eta-
pa en Primera han sido 7,6 mi-
llones de euros”.

Por otro lado, denuncia
“duplicidad de sueldos” por-
que “también cobran por ser-
vicios que no son reales”.
“Por ejemplo, Contreras co-
bra 450.000 euros más
227.000 por espinilleras de
Humanox, que hay que ven-
der muchas para generar ese
dinero, esto es una manera de
saquear al club”, dice. Y aña-
de que “Vizcaíno percibe

FÚTBOL Primera División - Cádiz CF

600.000 euros además de lo
que cobra del Consejo “como
gestor deportivo”.

Además, la querella en
cuestión habla sobre la “ce-
sión de los derechos de una
parte de Locos por el Balón a
una empresa de Contreras en
la última ampliación de capi-
tal de tres millones de euros
que realizó el club”. 

Acciones “diluidas”
Pina califica de “delito” haber
“diluido las acciones de Lo-
cos por el Balón, que pasó de
tener el 58% al 26%”. Su obje-
tivo es “anular la cesión de los
derechos de suscripción y la
devolución de los servicios no
reales”. Según sus cuentas, si
se invalida la cesión de accio-
nes, Locos por el Balón recu-
peraría el 58%, siendo suya la
mitad, que sumada al 19’5 de
Calambur le daría un 48,5%
para ser accionista mayorita-
rio, “salvo que se unan Con-
treras, Vizcaíno y Harburg pa-
ra estar en un Consejo en
igualdad”.

La respuesta de Vizcaíno
No tardó en responder el pre-
sidente y lo hizo con un duro

comunicado en el que empie-
za llamando “personaje” a Pi-
na, al que considera un “pro-
tagonista” al que “le falta in-
teligencia si piensa que hay
alguien que crea aún una mí-
nima parte de su relato”.

“La falta de formación, per-
sonal y profesional, y de pro-
pia imagen, le impide enten-
der cómo funciona hoy el fút-
bol profesional, precisamen-
te como una empresa deporti-
va basada en la seriedad y

ajena a milagros o conejos de
chistera”, opina Vizcaíno al
referirse a la rueda de prensa
de Pina “sin ningún tipo de
pudor ni vergüenza”. “Donde
no la hay, es imposible que
aparezca, pese a los proble-
mas judiciales y personales
que acumula”, sentencia.

“Sólo puede aspirar, me-
diante pantomimas de ruedas
de prensa, a ocultar lo que
pierde en los juzgados una y
otra vez, intentando que los
medios de comunicación le
den espacio ante una batalla
perdida de antemano”, ad-
vierte Vizcaíno, en cuya opi-
nión “recabar ahora atención
sería patético si no intentase
aprovechar para su interés la
situación deportiva del club”.

“Las resoluciones judicia-
les nos favorecen y le quitan
la razón”, asegura Vizcaíno
para quien Pina es “pasado
en el Cádiz y, mientras que yo
esté en el club, en ningún ca-
so va a volver”.

Para Vizcaíno, “decir que la
rueda de prensa tendrá con-
secuencias judiciales a una
persona que está en su situa-
ción judicial, y sin nada que
perder, es hasta baladí”.

Pina anuncia que quiere volver
y Vizcaíno le cierra la puerta 
OBJETIVO___El murciano asegura que su “máxima ilusión” es gestionar al Cádiz CF “esté en la categoría que esté”
OJO___Anuncia una querella contra Vizcaíno y Contreras RESPUESTA___“Pina es pasado en el Cádiz y no va a volver”
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“El proyecto en Delphi es humo; unos dibujitos de Contreras”
DANIEL BAREA | Quique Pina ha
cargado duramente contra el
proyecto del Cádiz CF en los
antiguos terrenos de Delphi,
Sportech, y ha señalado di-
rectamente a Rafael Contre-
ras porque, tras analizar “con
un perito” los números de la
operación urbanística y la in-
versión hasta el momento en
la iniciativa no le cuadran.

El empresario murciano ha
recordado que el club aportó
siete millones a un fondo de
inversión de Contreras, cons-

de estaba la planta de la mul-
tinacional estadounidense
por 2,1 millones de euros, y
desembolsó otro más en con-
cepto de impuestos al Ayun-
tamiento de Puerto Real. En
cuanta, ha dicho, quedaron
1,7 millones de euros, de mo-
do que, ha concluido, “se han
quedado en el camino 1,4 mi-
llones en informes, sueldos…
en nada”.

Porque Pina ha considera-
do que el proyecto “es humo,
unos dibujitos que quedan

muy bonitos, para hacer creer
a los políticos que va a crear
mucho empleo, pero es hu-
mo”.

El empresario ha recordado
que el objetivo del fondo de
Contreras era captar inverso-
res para sumar 371 millones
de euros y a día de hoy hay ce-
ro euros. “¿Quién va a invertir
en unos terrenos que pueden
ser expropiados?”, ha remar-
cado, dado que la Autoridad
Portuaria de la Bahía de Cádiz
(APBC) inició el procedimien-

to para ampliar los usos por-
tuarios en la parcela y solo es-
tá pendiente del respaldo del
Consejo de Ministros.

Pina ha cuestionado las
cuentas del club con respecto
a este proyecto y se ha pre-
guntado quién va a recuperar
el dinero, dado que, en caso

tituido con un capital de solo
3.000 euros, y Sport Cádiz
City hizo lo propio, mediante
un préstamo, con otros 6,8.

Sport City Cádiz, ha expli-
cado, adquirió el terreno don-

de expropiación, el Cádiz CF
solo reintegraría el coste del
suelo, “con un club en Segun-
da”.

Finalmente, ha advertido
de que “me he reunido con
expertos económicos y no hay
nadie interesado en este pro-
yecto”.

Pina cuestiona los
números del club con
esta iniciativa, “que no
interesa a nadie”, y
reclama claridad
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HORIZONTALES.- 1: Regañina.- 2: Bastonazo.- Al
revés, símbolo químico del cloro.- 3: Natural de Iberia
(fem). Alga.- 4: Ciudad italiana de la provincia de
Roma. Al revés, silicato múltiple con colores muy
diversos..- 5: Al revés, entrega. Al revés, esfuerzo,
ahínco. Al revés, que ha perdido el juicio (fem).- 6:
Artículo (Fem. Pl.). Pronto, dispuesto para reñir o
contender (Pl).- 7: Al revés, casualidad, azar. Al revés,
adverbio demostrativo, de esta manera.- 8: Persona
que tiene poder y facultad de otra para ejecutar algu-
na orden o entender en algún negocio.- 9: Lo mismo.
Al revés, tonalidad.- 10: Al revés, desprendería.- 11:
Nombre de una criptomoneda. Apócope de santo.

VERTICALES: 1: Permanente (Fem).- 2: En Marruecos,
convento, ermita. Nombre de varón.- 3: Al revés,
municipio de Almería. Superficial.- 4: Parada brusca y
total de algo o alguien. Semejante.- 5: Amontonaras.
Regala.- 6: Apaciguasen.- 7: Movimiento impetuoso
de gente apiñada. Marchitar. Papá.- 8: Pronombre
personal. Sistema operativo de móvil desarrollado
por Apple.- 9: Coyunturas.- 10: Amnesias. Poema.- 11:
Prenda de vestir de tela.

HORIZONTALES: 1: Rapapolvo.- 2: Varapalo.
lC.- 3: Ibérica. Ova.- 4: Tívoli. aciM.- 5: aD.
náfA. adI.- 6: Las. Rijosos.- 7: osacA. ísA.- 8:
Comisario.- 9: Idem. onoT.- 10 aíridepseD.- 11:
Solana. San.

VERTICALES: 1: Vitalicia.- 2: Rábida. Odis.- 3:
areV. Somero.- 4: Parón. Símil.- 5: Apilaras.
Da.- 6: Pacificasen.- 7: Ola. Ajar. Pa.- 8: Lo.
IOS.- 9: Ocasiones.- 10: Olvidos. Oda.- 11:
Camisa.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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Atando cabos

A
propósito de la desmemoria histórica,
impulsada por una mezcla de negacionistas
y de gente que mira hacia otro lado, viene
bien siempre recordar episodios de una
historia reciente, de ese pasado oscuro y

totalitario al que algunos quieren que regresemos.
Les voy a hablar de Juana “la Moricha”, empezando

por su resurrección. Sí, porque la noticia de la
resurrección de “La Moricha” volaba de choza en
choza por las marismas del Guadalquivir. Durante
años se ha contado por las noches igual que las
leyendas de aparecidos. Tienen tanto éxito esos
cuentos que por alma en pena la tomó  el primer pastor
que la vio llegar en camisa y con un tiro en la cara. La
gente sola, que no espera visita, ve fantasmas en
quienes se le acercan, envueltos en las sombras de la
noche. Lo normal es avisar que se llega, para que la
voz llegue antes que el susto. Pero Juana no pudo
anunciar que estaba viva, ya que venía del montón de
cadáveres depositados en una fosa del cementerio y
aún no sabía a qué mundo pertenecía. Ella era un
muerto levantado, un Lázaro que anda. Durante días
vagó en un limbo de abrasador agosto, comiendo
donde alcanzaba y recibiendo curas de hijos de
Samaria. Gente sin pan que la contemplaba sin creer lo
que veía. El miedo es un animal que habita en todas
partes y que mata más que los plomos de escopeta. Se
conoce a muchos que sobrevivieron a los disparos
para dejarse matar por el horror. Nadie gana
discutiéndole a la parca y lo que Juana encontraba en
cada rostro era el asombro. Bailó con la muerte
orquestada por un grupo de falangistas borrachos que
corrigieron los errores de las balas gracias a la ruindad
de los chivatos. Sólo esa mezquina casta de testigos
voluntarios del mal ajeno acudió al espectáculo
desarrollado en la mañana. Rapada y purgada, Juana,
con sesenta y dos años, en Trebujena, fue obligada a
dar vueltas por la plaza  exhibiendo su profanada
humanidad. Todo por la honra y un conejo. Un cabo
de la guardia civil la odiaba por un desacuerdo.
Consideró que dos pesetas no se podían pagar por un
conejo si no era el de su mujer. La anciana, con dos
nietas huérfanas,  reconoció en su cara que el de su
mujer no podía apreciarse tanto.

*Basado en la historia de Juana Aguilar Pazos “La
Moricha” (1874-1960) ■

Desmemoria
histórica 

Remedios Jiménez

CARMEN DEL TORO. SEVILLA

La Diputación de Sevilla entre-
gó anoche las Medallas de
Oro de la provincia, la máxi-
ma distinción que concede la

institución, y uno de esos reconoci-
mientos ha recaído en Publicacio-
nes del Sur, la empresa editora de
los periódicos Viva y de 7TV, entre
otros, que ha recogido el consejero
delegado, José Antonio Mallou, en
un acto que por primera vez ha sali-
do de la sede de la institución y se
ha trasladado al Cartuja Center bajo
el lema “Lo que nos une”.

Además del reconocimiento a Pu-
blicaciones del Sur, las Medallas de
Oro han reconocido al expresidente
de la Diputación Fernando Rodrí-
guez Villalobos; las futbolistas Olga
Carmona e Irene Guerrero, campeo-
nas del mundo con la Selección es-
pañola; la actriz Belén Cuesta y a
Atalaya Grupo Teatro, fundada en
1983 y dirigida por Ricardo Hiniesta,
en el apartado de artes escénicas.
También se ha reconocido al borda-
dor y presidente de la Asociación
Gremial Arte Sacro de Sevilla, Fran-
cisco Carrera Iglesias 'Paquili'; el
cantaor José Domínguez Muñoz 'El
Cabrero', y a la Federación Provin-
cial de Asociaciones de Personas
con Discapacidad Física y Orgánica
de Sevilla (Cocemfe).

La nómina la completaban la
Fundación Padre Leonardo Castillo
-que centra su acción social en los
colectivos más vulnerables-; Ama-
lia Gómez, docente, política y acti-
vista social; la cooperativa Oleand
Manzanilla Olive, la mayor coopera-
tiva de primer grado de la provincia
y una de las más grandes de Anda-
lucía del sector del cereal, el aceite y

Entre los
premiados se
encontraban
Fernando
Rodríguez
Villalobos, las
futbolistas Olga
Carmona e Irene
Guerrero, la actriz
Belén Cuesta o el
periodista
Antonio Yélamo

la aceituna de mesa, con sede en
La Puebla de Cazalla, además de a
la Policía Nacional, que celebra
dos siglos de vida, y al periodista y
director de la Cadena SER en An-
dalucía Antonio Yélamo.

El consejero delegado de Publi-
caciones del Sur, José Antonio Ma-
llou, reconoció que es un “orgu-
llo” recibir la Medalla de Oro de la
Provincia de Sevilla, sobre todo
tras asumir el reto de publicar en
la capital el diario Viva Sevilla.
Asimismo, agradeció tanto a la Di-
putación como al pueblo de Sevi-
lla un reconocimiento que “no me
esperaba”, otro espaldarazo “a lo
que somos”. “Nos hemos ido

adaptando al medio, la teoría de
Darwin se cumple con nosotros al
cien por cien”, resumía.

De estos más de 35 años de inicia-
tiva empresarial, José Antonio Ma-
llou ha querido quedarse con el acto
del aniversario que se celebró en no-
viembre pasado en el Real Alcázar
de Sevilla y que supuso “la imagen
real de lo que somos, de lo que he-
mos crecido, que estamos en un pri-
mer nivel absolutamente en todo,
dando visibilidad a todo lo que so-
mos”. Como suele decir, “lo mejor
está por llegar”, pero lo importante
es que lo mejor siempre llega, como
este nuevo reconocimiento a la tra-
yectoria del grupo.  ■

Lo mejor siempre llega

José Antonio Mallou, consejero delegado de Publicaciones del Sur, tras recibir la medalla de Sevilla. VIVA

GALARDONES Publicaciones del Sur, distinguida con la Medalla de la Provincia de Sevilla

SATISFACCIÓN___José Antonio Mallou, consejero delegado de Publicaciones del
Sur,  reconoce que es un “orgullo” la distinción tras el reto de publicar Viva Sevilla


